
我愛向日葵 

向日葵，迎向陽光，充滿了無窮的希望與力量，這也是我們的倆

個雙胞胎姐妹小名的由來。姐姐是小日，妹妹叫做小葵，一同手牽手

來到了世上。 

     小葵， 從小最就讓我們操心。在出生第五天時，就因為肺泡囊腫

破裂，動了人生第一次的大手術。之後又再動一次肺部以及心臟的手

術。看到她小小的身軀，卻要承受這麼多的病痛折磨。小小的就，在

身上，手上及腳上都是滿滿的針頭，每一針也狠狠地刺進了父母的心

頭肉裡。在月子期間，內人總是擔憂不已，終日淚流滿面，深怕她會

離我們而去。在半夜，我們總是害怕家裡的電話會突然響起，害怕醫

院方面會傳來不好的消息。所幸，經過二個半月的調養後，小葵的體

重也從 1500公克增加到了 2300公克，終於平安的出院了。 

    原本以為這一切都已經順利了，誰知更大的考驗卻緊跟在後。在

一次的醫院回診中，小葵卻被診斷出腦性麻痺，而且合併視神經萎縮，

是重度的肢體障礙。這個無情的事實，又再度重重地打擊了我們。 

    為什麼會是我們？怎麼可能會是我們？帶著這種埋怨的心態，小

葵的復健之路也顯得無比疲憊及漫長，而復健的進展也遲滯不前。 

    一天，一位朋友來訪時，鼓勵我們說： 「因為這孩子當初是你們

所祈求而來的，所以她是帶著非她不可的使命來到這個世上。而這句

話也點醒了我們，小葵她來到了這世上，不就是在教我們如何為人父

母嗎？不就是在告訴我們要如何正面樂觀，積極地去面對生活中的每

一件事嗎？ 

    當初，小葵克服了各項手術的考驗，展現出強盛的生命力。她都

不放棄她自己了，而我們父母又憑什麼在復健之路上放棄她呢？就是

這麼簡單地一念的轉變，頓時心裡頭所有的結也都一一的解開了。而

在復健之路上，疲憊，埋怨及無力感也都消失，復健的成效也這樣慢

慢的出現了進展了。 

    而除了肢體的復健之外，我們也嘗試讓她進行中醫針灸的治療。

還記得第一次帶她去醫院治療時，心中一直疑問，究竟這麼小的她，

真的能夠承受這種治療嗎？在去的路上，我不斷地在她耳旁跟她說，

待會兒醫生伯伯幫妳扎針，如果妳忍受不住時，妳就大聲的哭出來，



這樣子我就知道了，下次我就不會再帶妳來扎針了。看著醫生一針，

二針，三針，一針接一針的扎進了她小小的頭上，太太早已忍不住哭

了出來，而貼心的小葵卻忍住了，硬是捱了十幾針的疼痛卻一點也不

哭，她彷彿是在告訴我們，沒問題的，我挺得住，你們不要為我難過。 

    就這樣經過了一年多後，在一次偶然的機會下，我們接觸到了發

展中心，也決定先讓她到同舟發展中心就讀。而接下來所碰到的就是

接送小葵上下課的問題了。當時的她，已經一歲半了，因為還無法行

走，當時推車就是她的另一雙腳。而這麼大的小朋友，坐在推車上總

是會不斷地引來旁人的關注與側目。她怎麼都不走路呀？她是不是想

睡覺呀？這些善意的關心，從初期的在意難過，一直到後來的微笑堅

強以對，這當中的辛酸，若非有相同遭遇的人是絕對無法體會的。而

支撐著我們的，就是我們對小葵的愛。 

    來到了發展中心，有別於以往只有半個小時的復健，小葵必須面

對更多的肢體及認知上的訓練。從一開始軟趴趴的，連簡單的坐都坐

不住，到不斷地接受到中心老師及治療師用心的照料與指導，小葵也

慢慢的學會了翻身，抬頭，雙手撐地等等的動作。雖然每一個都是微

小的動作，卻也都是花了數個月才學會的，而每多學會了一個動作，

總是能讓我們父母開心好幾天。 

    除了發展中心外，視障協會就是小葵第二個常去的地方。初期醫

生診斷小葵的情況是腦麻影響到視覺，並且合併視神經萎縮，要看得

見的機率是幾乎不可能。但是在視協老師們的努力之下，開始對光覺

有反應，再來是不用靠光就能多追視物品，到能夠伸出手去找東西，

這一切的種種，在醫生看來都是不可思議， 而這一切都是我們和小葵

一同努力下來的結果。 

    下班後，如果可以，我會帶小葵到附近的公園走走。我會選擇抱

著她，雖然重，但這是我和她最近的距離，我可以在她耳朵旁唱歌給

她聽，說悄悄話，告訴她，她的爸爸媽媽有多愛她，她是爸爸媽媽一

輩子的牽掛，也是最大的驕傲。 

今年的夏天，小葵要進入到國小了。而她也學會了從站到坐，從

坐到站。一個簡單的動作，卻花了我們五年的時間才一同學會，接下

來的她又要用哪一個新的動作來讓我們驚喜呢？就讓我們一同來期待

吧！ 


